Diario de la Vida Nacional Director: VICENTE SAENZ

Suscrición Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 8 DE JUNIO DE 1920

Núm. 214

# Los Reyes de España, Italia y Bélgica vendrán a América El Japón combate al bolsheviquismo revolucionario

Ecos de la canonización de Juana de Arco

Roma.-Una inmensa muchedumbre concurrió a las recientes fiestas de canonizacion de Juana de Arco. Estuvieron presentes el gran escritor y académico francés Gabriel Hinotaux, el General Castelnau y otras 75 altas personalidades. También asistieron 150 descendientes de la familia de la nueva Santa. Su Santidad Benedicto XV pronunció los rituales mientras la campana mayor de la Basílica de San Pedro daba la señal. Esa vibración fué contestada por todas las campanas de Roma. La ceremonia terminó con la bendición papal. Mr. Hanotaux vino en representación del Gobierno francés y de los dolemitas. Ochenta y ocho obispos vinieron de toda Francia.

#### Capitales yanquis en la proyectada Unión Centroamericana?

Nueva York.-Ha sido objeto de diferentes comentarios entre la colonia centroamericana residente aqui la nueva noticia que circula de que hay poderosos capitalistas norteamericanos dispuestos a «financiar» los trabajos de Unión de los cinco Estados de Centro América. Al comentar tal noticia, desde luego se revela que no guian fines patrióticos ni altruistas a los yanquis. Su ideal es, una vez constituída la Gran Féderación, desarrollar las empresas que el poderoso industrialismo del Norte tiene en proyecto para varias zonas centroamericanas. (11??)

#### El Perú espera favorable el fallo de la Liga de las Naciones

el fallo de la Liga de las Naciones, en la que figura a la cabeza la gran República del Norte, será claro y terminante acerca de que el territorio de Tacna y Arlca son del dominio del Perú, y por lo tanto nunca puede Chile cederle a Bolivia ni a ningún otro país, el todo o parte de ese territorio. La idea general es que el Perú debe esperar tranquilo el fallo. El Gobierno y el pueblo están identificados esperando la hora solemne de la justicia.

El Rey de Italia también vendráa América

Madrid. - Sábese aquí, por informa-

Teléfono 121

Los norteamericanos pretenden hacer con dinero la Unión Centroamericana?

El Perú confia en la Liga de las Naciones

Servicio Informativo Extraordinario

ciones de Roma, que ya tomando cuerpo en el ánimo del Rey Victor Manuel la idea de un viaje a América. Desea el soberano ir a Argentina, Uruguay y Brasil, pasando por Cuba. Esta noticia está dando más vigor al proyectado viaje del Rey Alfonso XIII. Los primeros soberanos que saldrán para Sur América son los Reyes de Bélgica, según anuncian de Bruselas.

## Lea LA PRENSA del miércoles

con información sensacional sobre las aventuras de FEDERICO TINOCO EN EUROPA

#### Cambio de Tropas

Constantinopla. - Varios regimientos de tropas griegas han reemplazado a las francesas en la parte búlgara de

#### La Ley Marcial en Teschen

Praga.—Los graves acontecimientos desarrollados han obligado a la Comisión Internacional a declarar la Ley Marcial en el área del plesbicito de Tes-

Los planes de guerra

de los Estados Unidos

Washington. - El Almirante Mc que se hace para que sea revelado el Fox Trot, etc.

plan de guerra que Norte América tenía al entrar en la guerra europea, dijo al Comité del Senado: «Como la estrategia del plan es semejante a todos los otros planes que cubren las operaciones en el Océano Atlántico, se daría a un enemigo futuro de los Estados Unidos todas las ventajas y previsiones. Así, no debe publicarse tal plan.»

### Almacén de música

PAEZ Y CO.

APARTADO 358 - TELÈFONO 58

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en togar la buena música, Koan, refiriéndose a la campaña que como también un bonito Vals. One Step, Las colonias ayudan a Francia

Paris. - La Sociedad de Geografia celebró una gran, asamblea, y en ella Mr. Legrand, Administrador de las Colonias, expuso las razones por las cuales Francia debe mirar al porvenir con entera confianza gracias a la cooperación y firme adhesión de las colonias, las que ponen a su disposición todas sus riquezas.

#### Persia recurre a la Liga de las Naciones

Londres.-Persia ha recurrido a la Liga de las Naciones, pidiendo protección contra las agresiones bolshevistas. Sostiene Persia que actuó dentro de los limites de sus derechos, como pais neutral, con respecto a los barcos de guerra de Denikine.

#### Rehabilitación de una raza

San Francisco, California.-La Cá mara de Representantes de la Unión aprobó el proyecto por el cual se destinan mil acres de terreno en Hawaii para construir hogares a los indígenas. El objeto es reahabilitar así a la raza indígena que ha ido desapareciendo rápidamente.

### El Rey de Grecia en París

Paris.- Hace 8 días estuvo aquí, de incógnito, el Rey Alejandro de Grecia, acompañado de dos edecanes. Desembarcó en Marsella de un destructor griego. Las altas autoridades francesas lo recibieron en el Ministerio de Relaciones Exteriores.

#### El Japon combatiendo contrael bolsheviquismo revolucionario

Tokio.--Las tropas japonesas detuvieron un rance de los bolsheviquis, cerca de hita, en el Trans-Baikal, obligando a las suerzas rojas a retroceder sobre las vecinas montañas. La 5ª División japonesa libró batalla durante dos días. El campo quedó cubierto de cadáveres de rusos. Las tropas bolsheviquis batidas las comanda el general Volzekoffsky. Este ejército rojo es resto del de Kolchack. Los japoneses vienen luchando desde hace meses contra les rojos también en Korea y Siberia. Durante esta larga lucha el Japón ha perdido millares de soldados.

## Comida en Alajuela

Un grupo de amigos de los señores Acosta, que supieron compartir con ellos arrestos, privaciones y vejámenes, tratan ahora de cumplir las apuestas que en tiempos de la tiranía se cru-Lima.-Los diarios sostienen que zaban entre ellos acerca de la mayor o menor fatalidad que se presentase para el desmembramiento de aquel desgobierno. Tocó el sábado 5 de junio al Dr. Cuevas cumplir su compromiso, dedicando a sus compañeros una comida en el salón-comedor de la señora Ernestina Cordero, la cual comida estuvo espléndida y bastante animada. Concurrieron a ella los señores don Aquiles Acosta, don Francisco Chacon, don Manuel de las Cuevas, don Elias Salazar, el Licenciado don Hernán Chacón, don Luis Acosta, don Cornelio Urbina, don Rafael Quesada, don Alberto Córdoba y don Tranquilino, don Jerónimo y don Ricardo Chacon.

# CARAMELOS DE FANTASIA

y varias clases más de la acreditada Fábrica AMERICAN CARAMEL Co. acaban de llegar al

PASAJE JIMENEZ

Agentes Exclusivos para Costa Rica:

Sasso Hermanos

A partado 186

## Apuntes del día

LO QUE QUIEREN LOS VECINOS DE ACOSTA

Por medio del Alcalde respectivo los vecinos de Aco-ta han solicitado al Presidente de la República les nombre Jefe Político de ese lugar a don Ernesto Rojas, persona conocida y muy estimada en dicho lugar. El actual Jese Político dejará ese puesto debido a su mal estado de salud. -

### MOVIMIENTO DE VAPORES

Limón. - Zarpó para Bocas del Toro la lancha nacional«Vanguardia», con 1 pasajero. Carga: 100 sacos de azúcar, 1 caja de miel de abejas, 10 sacos de mani. Sin correspondencia.

Para Bluefields salió lancha nicaragüense «Rosalia», con 4 pasajeros. Para Nueva York, via Cris óbal Habana salió el vapor norteamericano «Calamareso, con 52 pasajeros. Carga:.... 65,289 racim s de bananos, 1292 sacos de café, 998 sacos de azúcar, 399 sacos de cacao, 17 cajas de piñas, 16 cajas de bananos secos, 46 cajas de naranjas, 165 bultos de verduras. Correspondencia: 20 sacos.

#### INSINUACION AL DIRECTOR GENERAL DE CORREOS

Insinuamos al señor Director de Correos la idea, por la utilidad que prestarian al comercio, oficinas públicas y a todos en general, de mandar a imprimir en forma de cartel, en cartón, el itinerario postal interior de la Repúbli-

Muchas veces results que un oficio o una carta dirigida a tal o cost iugar, la depositamos en la oficina estemporás neamente o con muchisima anticipación, lo cual viene a perjudicar nuestros in-

Ojalá que scamos oidos per el señor Director. Se lo agradeceriamos.

Suscribase a LA PKENSA acional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### Por el pueblo trabajador El asunto de la Concha perla Los diarios porteños se vienen ocu-

pando del monopolio de la bucería de la concha perla, otorgada en tiempo de los Tinoco a Guillermo Tinoco y Hermenegildo Cruz, monopolio ese que ha quitado a muchas gentes el trabajo, pues se dedicaban a la buceria para ganarse la vida.

Actualmente existe esa escandalosa concesión, y como lo dijimos en nota anterior, por motivo de ello el señor Cruz se ha convertido en un rey de las costas del Pacifico.

Conviene que el Congreso, si no lo ha hecho, tome en consideración este asunto odioso, para que ponga fin al monopolio y puedan todas las gentes ganarse la vida con ese trabajo, y el Gobierno pueda percibir los impuestos correspondientes que le reportará una buena entrada.

# Dr. Rubén Castron Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex-cirujano interno de la clínica de Bridgepore, Conn. U. S A. Opero sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTIVA.

M Oficina: Contiguo al Dr. José María Soto: Teléfono No. 5

## Doctor JUSE CORVETTI

MEDICO - OCULISTA

Ex-Director de Hospitaleto de Campo . Ex-Jefe del Servicio de Ocalistica de la Armeda Italiana de los Hellernes

De regreso de la guerra despacha provisoriamente en el Gabinete Electraterapéutico de don José Brunetti.

Dirección: 110 varas Sur, esquina Sureste de la Catedral, contiguo a la Escuela de Dereche

HORAS DE CONSULTA: De 9 a 11.30 a. m. y de 2 a 3.30 p. m.

# Notas Editoriales

## Los Obreros y el Gobierno

En caso de violencia, motines o saqueos por parte de los obreros, el Gobierno tiene obligación de garantizar la vida y propiedad de los ciudadanos, valiéndose, si ello fuere necesario, de las fuerzas militares.

Pero.... al mismo tiempo, el Gobierno tiene el deber sacratísimo de garantizar la vida de los eternos explotados, haciendo todo esfuerzo para que no mueran de miseria ni perezcan de hambre.

Un gobierno honrado, un gobierno consciente, forzosamente ha de pensar que es en extremo peregrina esa teoría según la cual se debe evitar todo derramamiento de sangre, toda muerte a tiros, todo choque de armas...., permitiendo en cambio, sin darse cuenta de ello, que día tras día se vayan acercando al sepulcro los menesterosos.

Al señor Presidente don Julio Acosta dedicamos estas líneas, hoy que surgen conflictos tan graves entre los que tienen y los que no tienen.

### En el Congreso

¡Noventa horas largas llevan los señores diputados discutiendo la cuestión azucarera!

Es decir..., 90 por @ 300.00 que cuesta cada hora de sesión, igual

¿Cuántos quintales de azúcar se podrían haber comprado para los pobres con 27 mil colones?

Quiera Dios que los señores diputados hablen menos y hagan más.

PERMANENTE

### A nuestros Colaboradores

Por carecer de espacio suficiente para largos y kilomètricos articulos, nos vemos en la penosa necesidad de no aceptarlos mientras no podamos ampliar el formato de LA PRENSA.

Suplicamos, pues, a nuestros colaboradores, que escriban lo más lacónicamente que les sea posible. Creemos que es mucho más práctico y conveniente expresar el mayor número de ideas con el menor número de palabras.

# Manuel Madrigal Q. La Tienda que vende más barato

Casimires Ingleses, Corsets y variado surtido de mercaderias en general, a los precios más bajos.

форматира предостата предостата

# Gran Almacen LA LUZ

Tiene el gusto de ofrecer a los comerciantes, medias, género yuti, género para camisas por mayor y a precios sin la nueva alza, pues son pedidos de hace 6 meses. Haga una visita y se convencerá.

Apartado 658 :-: Teléfono 344. TOBIAS A. VARGAS

# Asamblea de Padres de Familia

en el Colegio Superior de Señoritas

Se recuerda a los interesados que mañana miércoles a las siete de la norhe se verificará una asamblea de padres de familia en el Colegio Superior de Señoritas, con el objeto de tratar asuntos relacionados con la vida de ese establecimiento de educación. Se ruega a los padres de familia la puntual asistencia.

San José, 8 de Junio de 1920

# TeatroVariedades

MARTES 8 DE JUNIO .- ; Hoy! Dos Grandes Fuciones ¡ Hoy!

Primera Jornada de

## El Conde de Montecristo

Edmundo Dantes - El Tesoro de Montecristo

Nuevo Programa de las Aplaudidas

# Las Mañicas

MANANA: Continuación El Conde de Montecristo

# La Granja

Almacén de Abarrotes de E. Saborio & Co

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central), 75 varas al oeste del Mercado, y ha recibido un variadísimo surtido de mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de plaza-

NO COMPRE USTED SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS

## El caballo de Joaquín linoco, y don Francisco Faerlon

Hoy hemos sabido que el caballo que usó el ex-ministro de la Guerra y exprimer designado a la Presidencia de la República, don Joaquín Tinoco, por obra y gracia del famoso ex-Congreso presidido por el señor don Francisco FAERRON, recién regresado al país; el caballo-decíamos-se encuentra en buenas manos después de una larga odisea, a saber: El Gobierno de Aguilar Barquero lo decomisó creyéndolo propiedad nacional; resultó pertenecer a los señores Quirós, quienes lo recogieron de la caballeriza del Gobierno, por orden del Inspector General de Hacienda, hechas todas las averiguaciones y diligencias del caso. Los señores Quirós lo tuvieron en su finca.

Después lo rifaron en esta capital, y hoy está en poder, muy bien habido, de un distinguido caballero amigo nuestro, quien se lo compró al favorecido en la rifa mencionada. Se hospeda el inmortal bruto en el establo de don Andrés Venegas.

Esa es, en breves palab.as, la verdadera historia del famoso caballo de Joaquin Tinoco, ex primer des gnado por voluntad del ex Congreso presidido por don FRANCISCO FAERRON.

El referido don Francisco Faerron está de regreso en esta capital.

Concurre a la retreta; va al recreo; de cuando en cuando se le ve en el teatro sonriente y satisfecho.

Trae buenos recuerdos de Guatemala en donde según parece gastó una parte de sus economias.

Que se divierta mucho entre Los SUYOS!

### 1000 Sombreros de Pita Ecuatorianos, recibió LA ESTRELLA DE ORO

Sombrereria de Palomo y Villarreal Para Caballeros, Señoras y Niños 50 varas al Norte del Mercado Calle Paso de la Vaca

### Los dramas del mar--Naufragio de un bote en Puntarenas

Estuvo a punto de perecer ahogado en el Estero de Puntarenas, un lechero de apellido Barrantes.

Venía éste en su bote, procedente de la Pitahaya, trayendo consigo gran cantidad de leche y a una niñita.

De un momento a otro, y en medio Estero, el bote se volcó, volando al agua los depósitos de leche, al hombre y a la chiquita.

Barrantes logró ganar la orilla inmediata, con la niñita en los brazos, gracias a que sabía nadar y a la serenidad de ánimo que en esos momentos tuvo. Los tarros de leche se hundieron;

pero él quedó contento con haberse salvado junto con la niñita.

Ignora él mismo por qué causa el bote se volcó.

### Crema Bella Aurora

Lo más eficaz para quitar manchas

Polvos Flores de la Plata

Franceses

Casimires y Calzado americano cocido para señoras a C 12 el par. Acaba de recibir, 50 vrs. al O. de la Botica Francesa.

General Juan M. Segrada

M. 19-1 III.

### Vida Diplomática El Presidente de la República del

Perú. Excelentísimo señor A. B. Le guia, ha enviado al señor Presidente de la República de Costa Rica, una carta autógrafa por la cual le participa que el día 12 de octubre del año pasado. asumió el Poder per el sufragio popular. El señor Leguía, con esta vez, ha ocupado dos veces la Presidencia de la República.

Alberto I, Principe Soberano de Mónaco, por carta autógrafa anunció al señor Presidente de la República, que ha sido adoptada por su hijo el Príncis pe Heredero, como hija, la señorita Carlota Luisa Julieta de Valentinois, quien ya pertenecia a la familia real desde el 15 de noviembre de 1911. confirlendose e ahora el título de Duquesa de Valen inois.

Intereses Generales

# Caminos y Salarios

En el gran debate de ayer en el Congreso, el diputado Volio defendió en un admirable discurso que le hon a a él y honra a la Cámara, los dos principios que pueden determinar eficazmente la solución del doble problema económico nacional y doméstico. .

Lo que el país necesita como lo que necesitan todas las naciones del mundo para rehacer su riqueza y equilibrar su vida económica, es intensificar la producción agrícola. Pero para ello Costa Rica no sólo debe sembrar sus campos, que los tiene inmensos y fecundos, sino que también debe imponerse la gran obra de hacer caminos.

Esta es la política del Estado y el Congreso ha sido elegido para hacerla efectiva. Podrían registrarse las actividades de todos los grandes Congresos del mundo y habría la posibilidad de llegar a la conclusión que esta es también la política de todos los pueblos que comprenden sus destinos y que miran el porvenir.

El Congreso de Costa Rica puede llegar a un fracaso irrisorio, si se sigue manteniendo dentro del camino de halagar pasiones y de suscitar intereses del momento.

La cuestión del azúcar no fué llevada a la Cámara por el clamor nacional: ha sido llevada por el clamor de los industriales que quieren azúcar barato para preparar artículos caros.

La politica de reorganizar el Estado mediante el incremento de la produce de acción, que pue le darle un más ción agrícola y la construcción de ca-, alto precio a su obra, que la que le minos, ha sido siempre una forma de uaria cualquiera ley de la República, la aspiración nacional. Pero ni en el Y en caso de injusticia notoria al obre-Ejecutivo, ni en los Congresos anterio- ro le queda, como dice el diputado res, se ha querido profundizar esta vieja verdad, ni se ha querido practicarla por un acto vigoroso de energía y por una comprensión justa del interés público.

La cuestión de caminos no le ha servido a los Gobiernos sino de pretexto para crear nuevos impuestos o para urdir nuevos empréstitos. Todavía no hay una carretera definitiva y estable que una a los grandes centros produe tores de la Provincia de Alajuela. Todavía no hay una carretera que permita fácil salida a los productos de los pueblos lejanos de la Provincia de San Jo é. Todavia no hay un servicio de caminos que le permita al país aprovecharse de la enorme riqueza de Guanacaste. Todavia no hay, después de casi medio siglo de estarlo predicando, tres caminos que definirían el porvenir de la República: el de Sarapiquí, el de San Carlos y de las regiones de Térraba y El General. Toda la obra referente a caminos se ha reducido muchas veces a medio rellenar huecos y a hacer trechos para servicio de automóviles.

La cuestión de los caminos es algo que está por encima de todos los intereses de la República. Y la prueba de que esto se reconoce por todo aquel que entre nosotros entiende algo de cuestiones económicas, es la de que para sorprender al pueblo, cuando se le quiere imponer nuevas obligaciones fiscales, se le distrae haciéndole creer que lo que proceda de ellas se aplicará en la obra de hacer caminos. Este fué uno de los principios estatuídos en las nuevas leyes tributarias a fin de hacerlas aceptables por el pueblo. El país paga las contribuciones, pero los caminos no e hacen.

Un buen camino es como un rio navegable: acrecienta el valor de las tierras que están en sus riberas, facilita el trasporte de lo que producen, enriquece los mercados y abarata la producción nacional. Un buen camino significa dulce barato, cereales baratos, papas baratas, y país rico y hogar tranquilo y ciudadano fuerte y sano.

Terrenos productivos sin caminos

buenos es como la riqueza en las manos de un avaro.

Nue tra politica nacional es la del camino; la posibilidad de aprovechar nosotros mismos nuestra propia riqueza, está en que nosotros hagamos nuestros caminos. Es lamentable que los Congresos se contenten con obra effmera y que se mantenga en espera de sindicatos extranjeros que exploten las regiones seraces del país y hagan caminos para servicio de una riqueza que ya no le pertenece a Costa Rica.

También el buen canimo significa jornal mejor para el campesino y salario para el obrero.

Se dice que el Gobierno podría solucionar el problema de los salarios fijándolos por una ley. No vemos cómo pueda ser esto practicable. Los salarios son convenio de orden privado entre el que los paga y el que los

A uno que construye un edificio no comprendemos cómo un Gobierno podría obligario a pagar salarios determinados. Una ley sobre salarios podría halagar téoricamente a las gentes, pero esclavizaría tanto al que paga, como al obrero. También los salarios se rigen por la ley de la demanda y de la oferta. Trabajo abundante necesita de mucho obrero y la escasez de brazos hace más estimable el trabajo del artesano o del campesino. Al obrero le conviene esta libertad Volio, el derecho de h e ga. El obrero no debe atenerse a los Congresos, ni a las promesas de los Gobiernos: debeorganizar-e honradamente para defendersus propios intereses y para hacer efectiva su prop'a justicie. Pero si un Gobierno quiere librar-

se de las dificultades que entrañan los desordenes sociales o quiere equilibrar la vida del Estado, hay muchos procedimientos que puede poner en práctica para una y otra cosa. Si efectivamente los salarios del obrero fueran miserables la administración pública puede aumentar su valor promoviendo empresas, atrayendo hacia ella brizos y pagando bien. Los empresarios particulares para retener sus obreros se verian obligados a pagar más de lo que paga el Gobierno. E igual política podría aplicarse en las regiones rurales en donde al jornalero se le pague miserablemente, atrayendo brazos a la carretera y pagando bien.

En el Congreso se ha dicho que algunos agricultores pagan mal a sus peones. Eso no es cierto: el desarrolto del trabajo agricola ha sido tan intenso que de una manera natural se ha provocado en los campos el fenómeno de la competencia de brazos y ha habido necesidad imperativa de pagar bien y aun de pagar muy bien.

El jornalero costarricense no es como el indio de Centro América, en general, sabe apreciar su trabajo y darle valor. Pero, si el dusño de una finca de café ve amenazado su negocio, no hay ley humana posible que lo obligue a pagar muy buenos jornales, ni en forma alguna a comprometer inutilmente su capital y sus esfuerzos

Mas aun: el dueño del ingenio es el que ha determinado en las regiones azucareras y en una zona muy amplia al redor de los mismas el aumento de salarios por la n cesidad que ha tenido de gran cantidad de brazos para cortar caña y para sembrar nuevos cañales.

CIUDADANO

## ¿Habrá sido correcto el modo de proceder?

«El Heraldo», periódico de Puntarenas, publica una carta que el Jefe de Sanidad de la Zona del Canal envió al Agente Consular de los Estados Unidos en aquel puerto, Mr. John Saxe.

En dicha carta se dice que en Costa Rica casi no existe la fiebre amarilla y apunta algunos conceptos sobre higienización local y el método empleado para esto en Corinto, Nicaragua, a fin de evitar las plagas en los puertos y la propagación del gancudo.

Pas del Ministerio de Cultura y Il ventuo Costa Rica.

logra quitar la cuarentera en la Zona del Canal contra Puntarenes.

Dicha carta es interesante y fue enviada también otra copia a Mr. Chase; pero como esto incumbe primeramente al Gobierno de nuestro país y creemos que este no ha tenido conocimiento de ello, el proceder parece que no ha sido

Sin embargo, quizá el Consul pondrá al conccimiento de nuestro Gobierno tal cuestión y de común acuerdo se preceda a un saneamiento estricto y eficez de nuestros puertos.

## No hay responsabilidad para el chofer

En la Alcaldía Primera se instruye sumaria para averiguar cómo ocurrió la caída de la joven Emma Salazar allá por la Plaza Viquez; pero según se desprende de dicha información y por las declaraciones dadas por la joven, el chofer no tiene ninguna responsabilidad en el hecho, pues la joven se arrojó del automóvil por su propio gusto.

### Habla el Jefe Político de Abangares

Ayer estuvo en nuestras oficinas el Jese Político del cantón de Abangares señor don Marco A. Molina, para manifestarnos lo siguiente:

Con motivo del proyecto de segregación de dicho cantón de la provincia de Guanacaste para unirse a la de Puntarenas, él ha procedido con neutralidad completa, por el cargo que ocupa y para evitar cualquier comentario en lo sucesivo. En ese concepto, considera fuera de la verdad todo juicio respecto de que haya intervenido en el aludido proyecto, limitándose a cumplir con los deberes de su cargo.

### Un hombre con tres heridas Ecos de la sesión

En el barrio de Lara, Abangares, se desarr l'o un hecho sangriento en el cual resultó herido mortalmente el individuo Manuel Angel Gamboa. Su heridor fué Tobias Aguirre.

se le ha podido capturar.

El herido presenta tres lesiones grandes: una en la mano izquierda, otra en la mano derecha y la última en la cabeza.

El herido sué atendido por el Dr. Echeverria, pero se crce no haya po-ibilidad de salvarlo.

El alcohol fué el móvil de este hecho de sangre.

### Próxima boda

Para el 17 del mes próximo fué fijada la ceremonia nupcial de nuestro amigo el joven dun sosé Angel Chaves con la simpática señorita Stella Var- el dictamen.

El joven Chaves, quien se ded ca a labores periodisticas, llevará la felicidad para el nuevo hogar, pues reune todas las condiciones buenas y ha escogido para compañera de sus dias a una señorita muy estimable en Moravia, su residencia.

Nos anticipamos en augurarles toda clase de venturas,

#### LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES de Zeledón Hnos.

Desde el 15 de Abril tenemos en baratillo Lienzos, Mantas, Driles y Zarazas.-En esta tienda encontrará usted vestidos de casimir a \$6000 (Saco y Pantalón). - Fíjése bien en "LA VIOLETA"

Visitenos y se convencerá. 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

# Calzado Americano

Realizamos a precio de costo, solamente por quince días

Almacén New England

Delcore, Aronne & Co.

# Elias Muñoz

RELOJERIA: PLATERIA: Frente al Hotel Europa

SAL

ARROZ

MANTECA

CAFE BENEFICIADO

Vende al por mayor a precios ventajosos para el cliente

LA COOPERATIVA

100 varas al Norte del Mercado.

G. GARBANZO & Co.

HENO-HENO-HENO

Completamente Fresco, recibió

# ODIO & Cía.

Están recibiendo un gran Surtido de Mercaderías

# dei Congreso de ayer

El diputado Meneses presentó a la consideración de la Cámara un proyecto para otorgar un auxilio de cuarenta mil dólares a doña Rosa Serratacó v. El heridor huyó y hasta la fecha no de Fernández Güell. Pasó a ecmisión.

-Flores presento un proyecto para dotar de cañería a Vicoya.

-Montero Barrantes leyó un proyecto para mandar a estudiar al exteriot al joven Francisco Maria Núñez.

Orozco estuvo de acuerdo y emitió su parecer de que a dicho proyecto se agregaran los nombres de Vincenzi, S gura y Cristián Rodriguez. Se propusieron también, en vista de que la Cá nara estaba resuelta a acoger esos p yectos, los nomb es de Rafael Cardo ia, Guillermo Aguilar y Juan Rafael'

Peralta, advi tiendo que era la nota an ipática, dijo que el país no necesitaba de poetas ni que se vayan a perder los jóvenes al exterior. Se aprobó

-Se alteró la orden del día para discutir algunos documentos sobre el asunto azucarero.

## Sociales y personales

D. San Ramón vino D. Nicolás Or-

-Para Turrialba, en viaje de negocios, partió D. Gonzalo Ramírez A.

\_ -Don Francisco Escalante ofrecerá en breve a sus amigos, una fiestecita con motivo de su próximo enlace matrimonial.

-En Heredia se encuentra un poco delicada de salud la estimable señorita Angelina Herrera V.

-De esa nisma ciudad vino don Roberto Hernández.

D. Salomón Escalante encuéntrase

delicado de salud.

-Don Enrique Echeverria, que endías pasados encontrábase delicado de salud, ha mejorado del todo.

-En el vapor «Calamires» se embarcaron para el exterior los señores Walter J. Field, señora y tres niños: señorita Flora Field, Srita. Julia Jurado, Manuel Atmetlla, Tomás Fernández, Ramón Castro, Edward Sasso, Mario Urbini y Victor Bernard y Sra.



Piza e Hijos

### Si se procede parcialmente, no triunfarà la moral

Según nos han informado, con respecto al cierre de establecimientos se está procediendo parcialmente.

Los comerciantes que tienen patente de neveria, que es patente especial para vender refrescos, tosteles, etc. hasta las once de la noche, los domingos, han presentado sus reclamos, siendo atendidos unos, mientras que toros no.

Esta medida rigurosa se acata en el centro de la capital, pero en los suburbins, se nota que los pulperos venden licor durante el día domingo. Hay que proceder por parejo.

### SE ACAPARA EL AZUCAR?

Esto es bien sabido, pero ahora, segun ciertos rumores, hay comerciantes que se están dedicando con mayor actividad al acaparamiento de este articulo. El fin es guardar el azúcar para esperar pase esta efervecencia general y entonces poderlo exportar tranquilamente y a como haya lugar. La noticia la damos como un rumor.

# Noticias mundiales

### Servicio Havas

Francia exigira integramente las reparaciones debidas por Alemania

Paris, 8 - Millerand expuso a la Cámara de Diputados de Francia el resultado de las últimas conferencias con los aliados, insistiendo sobre el acuerdo que siempre impera entre ellos.

El Ministro francés alcanzó un verdadero triunfo cuando pidió a la Cámara los poderes necesarios para dirigir la politica internacional conforme a los intereses de Francia.

Por mayoria de 535 votos contra 68, la Cámara votó una moción de confianza al gobierno de Millerand, exigiendo que se aplique el tratado de paz respecto a la reparación integra por parte de Alemania de los daños de la

El 15 de mayo se valoró en 70.000 millones de marcos la suma fija que Francia podia prácticamente exigir de Alemania, pero los daños sufridos por esta nación alcanzan a la cifra enorme de 200 a 210 mil millones.-Havas,

#### Reforma de la Constitución en Francia

Paris, 8.-La enfermedad de Deschanel dará motivo a la reunión del-Congreso Francés en Versalles con objeto de modificar la Constitución en el sentido de que se nombre un Vicepresidente de la República.

Deschanel presidió ayer el Consejo de Ministros y se cree que con algunas semanas de descanso el Presidente de Francia recuperara completamente su salud .- Havas

#### Noticias de Crecia

Paris, 8 .- El ejército griego tomó posesión de los territorios de Dedigacht que han sido atribuidos a Grecia

El Rey de Grecia visitó la región de Verdun y fué profundamente emocionado al contemplar las ruinas espantosas de esta zona del campo de batalla.

El Rey glorificó a la ciudad de Verdun cuyo nombre era para los aliados sinónimo de heroismo supremo. Havas

#### Campaña separatista en Alemania

Paris, 8.-El Doctor Darten, de regreso de Baviera, afirma que las fuerzas separatistas de Baviera, Saxo, y Rhenapia, están ahora unidas por una acción y estarian próximas a llegar a un resultado. Ciertos Ministros participarian de los proyectos de los separatistas. - Havas.

#### Nuevos Mariscales de Francia

Paris, S .- Según «Le Matin», Millerand, después de la decisión de Deschanel, proyectará nombrar Mariscales a los Generales Castelnau y Lyantey.

Havas.

## Noticias varias

Paris, 7 .- Los delegados de los sin- interministerial será favorable al restadicatos ferrocarrileros de las redes de blecimiento de relaciones comerciales Orleans y del Mediodia, rehusaron trasmitir la orden de la Federación Nacional, decidiendo la reanudación del trabajo y afirman la intención de continuar la lucha.

Los periódicos unánimemente alahan el programa de Millerand, tendienre a sortear la confusión actual.

Millerand regresó de su reciente viaje a Londres con la realización completa de la solidaridad financiera y económica interliada.

Paris, 7.-Se dice que personalidad bien informada, declaró que el consejo del Gabinete inglés aprobó el proyecto de una entrevista de Lloyd George con Krassine. .

Krapport, 7. - El comité ejecutivo en Spa no puede aplazarse. - Havas,

con Rusia a condición de que se establezcan condiciones serias que garanticen el pago. Francfort, 7 .- Después de una se-

mana, los precios de varias materias alimenticias y mercaderías acusan una notable baja.

Paris 7. - A fin de contrarrestar la influencia de los agiotistas que aprovechándose de la situación compran a precios muy elevados las lanas argelianas, se decretó prohibida la exportación de las mismas en bruto.

Paris, 7 .- De Roma confirman que el Gobiarno italiano ha rec bido una nota de Francia e Inglaterra, declarando que la fecha de la Conferencia

## Aerogramas

verificaronse ayer aqui, -en la proporción de uno contra dos-sobre la posibilidad de que Daak Hare gane

das aquí fueron adversas al senador de California, Hiram Johnson, En el lado demócrata de la Convención que tendrá lugar en Junio 28 Mc. Adoo tiene el primer lugar todavia.

Hunapulis, 5. - Más de 1 500 guardas marinos fueron dejados aque hoy en 6 buques de guerra para su practica anual. El finerario incluye una es ala en los principales puntos de là costa del Pacifico y una visita a Honolulu.

Washington, 6.-Honras funebres celebraránse mañana en la iglesia de Santa Margarita, en honor del Contralm rante Alberto Winkashalter, miemb o de la Junta Generally Comandonte

Chicago, 5. - Apuestas extraoficiales En Jese que sué de la flota asiática quien murió ayer de pulmonía en e hospital naval. Washington, 6.-El Congseso en-

la nominación republicana en la Con- tró en receso ayer, a las cuatro de vención que se abrirá el próximo miér- la tarde. No se reunirá nuevamente sin. hasta diciembre 6, a no ser que Nueva York, 5 .- Las apuestas habi- asuntos importantes demanden sesiones extraordinarias. Nueva York. -El vapor americano

«John Lind» llegó ayer aqui con 13 rusos que pasan como oficiales. Se dice que son funcionarios escapados del último Zar, y altos oficiales de marina rusa.

Washington 6,-La Tesoreria ha declarando que la Junta de Navegación no puede pagar los gastos de los miembros retirados del ejércio y de la marioa, pue sirven a la Tunta, como dichos miembros encuentran anposible vivir de sus pensiones mi atras residan en Washington. El dipurado Bensen manifesto que quiza pie-SECT TIAN SHE LEBUTCHES.

## La fiesta de la Virgen del Mar

El dia 16 del presente mes es el de la Virgen del Mar y que siempre se ha celebrado pomposamente en nuestro puerto del Pacifico.

Pero según nos han informado, para esta vez no se han hecho preparativos, como siempre lo dispone el activo cura señor Carmona.

### MANANA

Editorial: ¿En conde está la contradicción?....

Federico Tinoco Bora amargamente en Francia y España.

Seria una lástima que este año no se celebrase la fiesta de la Virgen del Mar, a la cual concurren gentes de todas partes de la República.

Tomás Fernández y Hno.

Apartado 614 - Teléfono 198

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 lineas, 50 céntimos por inserción; mínimun, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por linea e inserción. Pago anticipado.

ALMACEN

PASAJE JIMENEZ

SECCION DE ABARROTES

Maicena Rival Legítima, 178, 174 y 172 Lb.

Vinos de California en cajas y barriles.

Aguarrás americano en latas de un galón.

Royal Baking Powder; 2, 4, 6 y 8 onzas.

Baldes galvanizados, Nos. 8, 10, 12 y 14,

Tinta Carter en frascritos de 1 onza.

Goma Carter en frasquitos de 1 1/2 onza.

Pólvora Dupont FF; 6 1/2, 12 1/2 y 25 libras.

NUESTRO LEMA SIEMPRE:

Ganar Poco PERO Vender Mucho

Se abre un curso de Francés

demia de Burdeos, abrirá un curso de francés durante el pró-

PRECIOS MUY MODICOS

berán, en los próximos diez días, inscribirse en el domicilio

Hotel Europa

que de él hemos hecho. Con gusto atenderemos las órdenes

que se nos trasmitan. La Cantina, bien surtida y en local

amplio, estará atendica por su propietario don Raúl Streber.

Estamos al frente del HOTEL EUROPA, por compra

Madame Bournac, maestra francesa, titulada en la aca-

Los alumnos que desean tomar parte en este curso de-

Galletas Peek Frean en latas grandes y pequeñas

Avena "Royal Seal" (Corbata).

LEOPOLDINA DE ORO Se ha do una, consistente en cinta de gro negra con dije de oro de figura de rombo, caladas en él las iniciales A. S. R. Se gratificará al que la presente en estas oficinas. J. 2-h. s. o.

URNAS Se vende un juego en perfecto buen estado, a precios sumamente bajos. Tienda Romero. J. 2. h. s. o.

PARA ALQUILAR Una casa de dos pisos, en punto céntrico. Los altos pueden servir para habitación o para bording, y los bajos para comercio. Para más informes en las oficinas de «La Prensa».

M. 31.-h. s. o.

TELF. SASSO

Acaba de Recibir:

Papel Sulfit

Canela en astilla.

Sagú en grano.

Sacos de gangoche.

Galletas de soda.

Jamón del Diablo.

Grasa para Carreta.

Bacalao.

ximo período escolar.

de la profesora, Hotel Washington.

Bicarbonato de soda.

Betún a diez colones gruesa.

Te «Tokay», 2, 4, 6 onzas.

Tabaco iztepeque legítimo.

Agua Florida y Kananga.

Frutas americanas en latas.

Papel higiénico Waldorf.

Salsa de Tomate Ketchup.

Camarones secos y enlatas.

Salmón Rosado y Colorado.

Imprenta FALCO Y BORRASE

RECIBO POR DINERO Enescina se encuentra depositado un recibo por dinero a favor de don Carlos Castro S., de Alajuela, a quien se le ruega pasar o man. dar a recogerlo.-M. 17. h. s. o.

LAS JUNTAS DE EDUCACIÓN del Centro y de los Angeles venden Bonos de la Deuda Interna, Admite proposiciones el Tesorero Escolar, Isidro Perera, Apartado 25, Cartago. M. 29-15 V.

TINTORERIA CENTRAL. Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas.

CARLOS PERALTA Teléfono 218 - Cuesta de Moras

SE COMPRA una Geografia de Cenrio González. Informes en estas oficinas.

## Cartera de nuestros repórteres

Se van varios músicos

Se nos informa que la Compañía de Operetas que actúa en nuestro coliseo, se llevará algunos músicos que actualmente forman parte de la orquesta de dicha Compañía.

Todos ellos son de la capital y se les ha ofrecido buenos sueldos.

#### Reanudando sus labores

Ha reanudado sus labores la Junta Agrícola Industrial de Limón, invitando para ello a todos sus socios.

Tesorero de dicha Junta fué nombrado el señor Pedro Breedy, y Secretario don Filadelfo Granados.

#### Uniformes para un Colegio

A fines de este mes, todos los alumnos del Colegio de San Luis Gonzaga lucirán su uniforme, que ha sido acordado, como distintivo de dichos estudiantes.

El alumno usará en las mangas de su uniforme el número de rayas correspondiente al grado a que pertenezca. El uso del uniforme será una obligación terminante.

#### Próxima boda

En breve contraerá matrimonio en la ciudad de Cartago el caballero don Jhon Allen con la bella señorita Alicia Meneses.

Nos anticipamos en desearles toda clase de felicidades.

#### Lucido baile

Ayer en la noche, y en los salones de la Sociedad Federal de Trabajadores, hubo un lucido baile.

Los salones se llenaron de señoras y señoritas, haciendo éstas más alegre y simpática esa flesta de los obreros.

Una magnifica orquesta contribuyó también a dar mayor realce al baile.

En su oportunidad recibimos una atenta invitación, que agradecimos.

La fiesta se terminó bastante avanzada la noche.

### El mal tiempo

Nos informan de algunos lugares de la línea al Pacífico, que el mal tiempo continúa en toda aquella región. Ha habido últimamente algunos pequeños derrumbos de muy poca importancia.

## "La Prensa" de mañana

La actitud del Marqués de Peralta.-Tinoco en Francia y en España. - La responsabilidad de los 60,000 votantes que hicieron Presidente de la República al traidor del 27 de enero.

Luis Barquero Montes de Oca Aboundo y Notario

Oficina: frente a la Central de Teléonos, 50 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. Apartado, 413 - Teléfono 672 San José, C. R.

## Memorandum oficial

Gobernación. - Se ordenó el pago de varias cuentas.

Se nombró para Agente de Policía de Cairo a Rubén Mora Sánchez; para Agente de Policia de las Minas del Aguacate a Manuel Alfaro González. Para Agente Principal de Policía de Zaragoza a Urbano López. Para Médico del Pueblo de Alvarado al doctor José Tomás Masbou. Pará Agente Principal de Policía de Golfo Dulce a Amadeo Vargas Vargas. Para Agente Principal de Policía de San Ratael de Escasú a Jesús Alvarado. Para Agente l'incipal de Policía de San Pedro de Barba a Isaias Núñez Ulate.

Fomento. - Se otorgó una concesión de agua al señor Abelardo Hidalgo Barquero, Se ordenó el pago de varias cuentas.

Guerra v Marina .- Se pagaron mu-

Feliz se siente la señora de la Batería de

Muy bonitas acaban de llegar de Alemania a la

Apartado 515 Tienda de Jaime Carranza

# United Fruit Company

Servicio de Vapores



## AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTO-RES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde (aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje deretorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

> G. P. CHITTENDEN. Administrador.

A. 26-h. s. o.

# LAMEJOR

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas

Avisa a su antigua y numerosa clientela que de nuevo se pone a sus órdenes

Siempre Refrescos de Primera Calidad

No se Emplean Tapas Usadas

Juan Luis Campos

### UN GRAN FENOMENO

El cambio subió al 300 por ciento; las mercaderías en los Estados Unidos están subiendo constantemente, pero en la «Tienda de Alajuelita» hay un gran Baratillo de zarazas, géneros y muebles a la mitad del precio para favorecer los artesanos, obreros y al pueblo en general. - Un piano en C 300.00

Vengase pronto para aprovechar las gangas 200 varas al Sur de la Escuela Mauro Fernández. P. D. A los comerciantes

conocidos y establecidos hay un descuento por mayor, pero no puedo dar mas que 30 dias de plazo.

# Geisha y La Feria GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos matrimonios

PERFUMES Rosamya

DE VENTA EN TODOS LOS GRANDES ALMACENES

EN FRASQUITOS ECOMOMICOS

thus cuentas. Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

LAS ALVARADO, Propietarias y Administradoras

Puntarenas, 7 de Mayo de 1920.

AL POR MAYOR